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羊城晚报讯 记者郭思琦、实
习生刘天曲报道：“古时的东濠涌
发源于白云山麓湖一带的小河
涌，是广州古城的护城河……”8
月12日，在讲解员绘声绘色的介
绍中，30余名从外地来广州过暑
假的“小候鸟”携手本地青少年，
走进东濠涌博物馆参观。

据悉，这是“童心童行游越
秀，蓝天碧水伴成长”——越秀区

“候鸟”儿童主题服务月活动的其
中一站。该活动由中共越秀区委
政法委员会（越秀区来穗人员服
务管理局）举办。

“曾经，由于东濠涌流域的工
业化和城市化发展，忽视了污水
处理问题，东濠涌一度成了藏污
纳垢的臭水沟。如今，经过治理
后，东濠涌的水变清了，环境变美
了。”博物馆内，讲解员娓娓道来，
来自不同地区、不同年纪的青少
年们听得聚精会神。在讲解员的
带领下，青少年们沿着“东濠溯
源”“东濠商贸”“东濠蕴梦”等历
史脉络，通过实物、图片、投影、音
像等方式欣赏东濠涌这条千年河
涌沿岸商贸的人文盛况，了解广

州市推进治水工程为东濠涌带来
的巨变。

大家走出博物馆时仍觉意犹
未尽，在工作人员的带领下，青少
年们又来到东濠涌边弯曲绵延的
绿道小径，身临其境感受东濠涌
的治理成效。来自湖南的“小候
鸟”罗裔鑫漫步在河涌边，显得非
常兴奋，他赞叹道：“这里的水好
清，环境太漂亮了，以后我还想来
这里玩水。”罗裔鑫的奶奶刘姨
告诉记者，孩子父母在广州工作
已有十余年，但孩子一直在湖南
老家上学，今天是他第一次来到
东濠涌。刘姨表示，这次活动让
来穗人员的孩子有机会走进父母
工作的城市，非常有意义。

据越秀区委政法委（区来穗
人员服务管理局）四级主任科员
杨铖哲介绍，本次活动通过实地
参观东濠涌，一方面希望来穗“小
候鸟“们在与本地青年的交流中
进一步了解广州这座城市；另一
方面，希望通过“沉浸式体验”让
来穗“小候鸟”们深刻体会“人与
自然和谐共生”“绿水青山就是金
山银山”的环保理念。

来穗“小候鸟”携手本地少年
童心童行游越秀东濠涌

羊城晚报讯 记者郭思琦、通
讯员穗政数宣报道：如何办好民
生实事、优化政务服务，让政府部
门“干的事”和企业群众“办的事”
精准对接？8月 12日，记者从广
州市政务服务数据管理局获悉，
该局近期发布了《广州市级2022
年度“穗好办”政务服务事项清
单》（以下简称《清单》），涉及 58
个部门 3334 个事项，包含“一次
办”“指尖办”“全城办”“跨城办”

“自助办”“邮政接办”及“容缺容
错办”等16类办事清单，实现了政
务服务事项分级、分类全覆盖，为
百姓企业办事提供精准指引。

匆匆忙忙的企业办事人员在
窗口办手续时填错了数、少带了
材料，是把企业“推”回去重来一
趟，还是急企业之所急把事先给
办了？广州选择了后一种解决方
式。记者注意到，《清单》“容缺
容错办”中包含了市公安局、市司
法局、市人力资源和社会保障局、
市住房和城乡建设局等部门的
143个事项。

此外，《清单》还包括了1556
项“自助办”事项，打通了服务群

众“最后一公里”，提供了 7×24
小时“不打烊”服务。据悉，广州
目前已在全市部署了近 5000 台
政务服务自助终端，基本覆盖全
市各区、镇（街）、村（居）。政务
服务自助终端包括政务服务一
体机和银行智慧柜员机，群众可
以通过政务一体机办理个人名
下房产查询、个人完税证明打
印、港澳台签注申请、驾驶员和车
辆违章查询、社保缴费明细查询
和打印、医保参保明细查询和打
印等高频政务服务事项，也可以
通过银行智慧柜员机办理住房公
积金、社保、医保、卫健、民政、残
联 等 近 百 项 政 务 服 务 事 项 。
2021 年政务服务自助终端业务
量超过200万笔。

广州市级2022年度“穗好办”政务服务事项清单公布

涉及3334个事项
包含16类办事清单

羊城晚报讯 记者徐振天，通
讯员张晨牧、徐盼、赵敬川报道：8
月 12 日，广州地铁通报了 10 条
（段）在建轨道交通新线的最新建
设进展，其中有 5条线路进度过
半，十一号线（广州地铁市区环
线）以84%的土建工程进度遥遥
领先。截至2022年 7月底，各线
路的详细施工进度如下：

十一号线（火车站-琶洲-火
车 站 ）：土 建 工 程 累 计 完 成
84%。32 座车站中，1座正进行
前期准备工作，2 座已开通，14
座已封顶，其余15座正在进行土
建施工；32 个区间中，1 个已建
成开通，16个已贯通，13个进行
土建施工，剩余 2个进行施工前

准备；赤沙车辆段和出入段线进
行土建施工。2座车站开始车站
装修和机电安装施工。

七号线二期（大学城南-水
西北）：土建累计完成 79%。11
座车站中，5 座已封顶并开始机
电施工，6 座进行土建施工；11
个区间中，6个已贯通；5个及出
入段线进行土建施工。

三号线东延段（番禺广场-
海 傍 ）：土 建 工 程 累 计 完 成
75%。4座车站中，2座已封顶，
其余 2 座进行土建施工；4 个区
间中，2个已贯通，其余2个和出
入场线进行土建施工。广州新
城停车场进行土建施工。

五号线东延段（文冲-黄埔

客 运 港）：土建工程累计完成
69%。全线 6 座车站中，3 座已
封顶并开始机电施工，其余 3座
进行土建施工；6个区间中，2个
已贯通，4 个及出入场线进行土
建施工。双岗停车场进行土建
施工。

十三号线二期（朝 阳 - 鱼
珠）：土建工程累计完成 53%。
23 座车站中，5 座已封顶，17 座
进行土建施工，1 座车站进行前
期准备；23 个区间中，6 个区间
及凰岗停车场出入场线已贯通，
12个进行土建施工，其余5个进
行前期准备。鱼珠停车场、凰岗
停车场及盖体进行土建施工。

十号线（西塱-石牌桥）：土

建工程累计完成 49%。14 座车
站中，4座已封顶，9座进行土建
施工，剩余 1 座进行前期准备；
14个区间中，3个已贯通，5个及
出入段线进行土建施工，其余进
行前期准备工作。广钢新城车
辆段进行土建施工。

十二号线（浔峰岗-大学城
南）：土建工程累计完成 47%。
25 座车站中，7 座主体结构封
顶，17 座正在进行土建施工，1
座进行前期准备；24个区间中，3
个区间贯通，13个区间进行土建
施工，其余 8 个进行施工前准
备。槎头车辆段及出入段线、大
学城南停车场及出入场线进行
土建施工。

十四号线二期（嘉禾望岗-
广州火车站）：土建工程累计完
成 36%。8 座车站中，4 座主体
结构封顶，2座进行土建施工，剩
余 2 座进行前期准备；8 个区间
中，2个已贯通，4个进行土建施
工，其余2个进行前期准备。

十八号线后通段（冼村-广
州 东 站）：土建工程累计完成
12%。广州东至冼村区间进行土
建施工。

二十二号线后通段（陈头岗-
芳村）：土建工程累计完成23%。
4座车站均进行土建施工；4个区
间中，1个进行土建施工，其余3
个进行施工前准备。（注：文中车
站名仅为工程暂用名）

羊城晚报讯 记者黄宙辉、通
讯员陈浩摄影报道：8 月 12 日，

“喜迎二十大，歌墟传心声——发
现客家山歌之美”主题歌友会在
越秀山客家山歌墟举办地——广
州市越秀公园举办，近 300 人现
场拉歌。作为广州市“非遗在社
区”典型孵化案例之一，本次活动
是广州市各区客家山歌队首次在
原生态歌墟进行联合演出。

本次活动由广州市越秀公园
和广州市非物质文化遗产保护中
心主办，邀请了广州客家山歌项
目代表性传承人、音乐专业师生、
广州客家山歌爱好者等近300人
参与演唱，演出团队来自广州市
12个不同社区或学校，让观众深
度体验了一场来自山间、稻田和
城市的客家山歌盛宴。

据介绍，本次歌友会，广州各
区山歌队和传承人精心铺排了原
生态山歌、改编山歌等不同种类
曲目表演，主题涵盖歌颂祖国、家
风家训、乡村振兴等内容，多方面
展现新时代客家山歌风采。

广州客家山歌是广州客家人

勤劳智慧的生活写照。据统计，
广州地区现今有近 400 万客家
人，客家山歌主要分布在越秀、天
河、花都、增城、黄埔、从化和白
云区等地。

今年 5 月，广州客家山歌成
功入选第八批省级非遗代表性项
目名录。广州市非物质文化遗产
保护中心联合中山大学人类学
系、广州客家山歌项目保护单位、
传承人等，通过采风、走访、观摩
表演等形式进行项目调研，深度
摸查广州客家山歌非遗项目发展
现状，挖掘其历史源流和本土特
色。

越秀山客家山歌墟是目前广
州客家山歌最主要的传播传承场
所。每月 12 日的客家山歌墟活
动日，来自各地的客家山歌爱好
者聚集于此以歌会友。

本次广州市“非遗在社区”典
型案例孵化中，广州市非物质文
化遗产保护中心联合相关单位，
让广州客家山歌歌声飘扬在越秀
山上，重焕客家山歌墟的鲜活风
采。

广州各区客家山歌队
首次在原生态歌墟拉歌
作为“非遗在社区”典型孵化案例，重焕越秀山客

家山歌墟鲜活风采

羊城晚报讯 记者陈辉、通讯
员刘庆钧报道：记者注意到，近段
时间“吨吨桶”饮水瓶热卖，并受
到健身、热爱运动人士热捧。不
过，医生提醒运动后补液有讲究，

“水中毒”虽说比较罕见，但一口
气喝太多可能适得其反。

和普通水杯不同，“吨吨桶”
瓶身上大多标有时间和饮水量刻
度，容量一般在 1.5-3.8 升不等。
市民罗先生是位羽毛球爱好者，
他说羽毛球馆通常不开空调比较
闷热，打一场球能出好几身汗，以
前喝矿泉水要喝好几瓶才够，自
从入手了一个2升多的吨吨桶后
觉得特别方便，打球前在家装满
一瓶，打球时畅饮无忧，还环保。

针对网上有说法——用吨吨
桶喝水如果喝太多容易发生“水

中毒”，广州中医药大学第一附属
医院骨伤中心主任医师、中国马
拉松“医师跑者”创始人赵京涛解
答说，如果短时间、喝大量水（这
两个条件缺一不可）是有发生低
钠症、也就是通常说的“水中毒”
的可能，不过这种情况非常罕见。

赵京涛提醒，但的确要关注喝
水的科学性，一般建议少量多次，
每次补水量为200毫升左右。对
于本身有心脏病、高血压、肾功能
不全的人，短时间大量饮水会加重
心脏的负荷，甚至会诱发心衰，更
常见的是引起电解质紊乱，出现头
晕、呕吐、烦躁、全身无力不适症
状。这里要提醒的是，这些症状与
低血糖的症状比较难区分，建议如
果在运动中出现这些不适时，则要
立即停止运动，寻求帮助。

“吨吨桶”会喝出“水中毒”吗？
专业医生提醒，运动后补液有讲究，喝水也要讲科学

羊城晚报讯 记者黎存根、
邓勃邓勃、、汤铭明摄影汤铭明摄影报道：8月 12
日是第11个世界大象日，为进
一步提高公众野生动植物保护
意识，广州长隆野生动物世界
邀请亲子家庭入园，贴心打造
近距离观察大象的机会。大小
朋友化身“大象体验官”，参观
大象日常清理、体检、修蹄等多
项工作，还参与大象比体重等
趣味互动，了解长隆大象保护
的历史与成果，共同呼吁人们
关注大象种群的生存现状与栖
息地保护（上图）。

数据显示，全球范围内的
大象种类已从 2600 万年前的
超过 400 种，到如今仅剩下两

属三种：亚洲象、非洲草原象、
非洲森林象。其中，野生亚洲
象在中国境内目前只剩下云南
西双版纳一带才能找到其足
迹。为树立大象保护的意识，
实现寓教于乐，在世界大象日
当天，一场以大象为主角的“象
模象样”主题活动在广州长隆
野生动物世界大象表演场展
开，孩子们在动物保育专家的
带领下参观大象日常清理、大
象体检、大象修蹄等工作，通过
近距离的观察和体验，让小朋
友们走近大象。

活动现场，大象保育员为
大象称重，十数位小朋友和家
长一起站上称重台一侧，才是

成年亚洲象体重的五分之一左
右。随后，在亚洲象园，科普讲
解师为孩子们上了一堂别开生
面的科普课。课堂上，老师为
孩子们详细讲述了亚洲象与非
洲象的区别，孩子们通过声音、
画面等多维度内容学习大象相
关知识。

据悉，每年大象日长隆都会
举办相关活动，以此呼吁广大人
士关注象群保护与栖息地保
护。多年以来，长隆不断致力于
珍稀动物的保护和繁育，在科研
攻关团队和保育员的辛勤付出
下，从最初引进的14头到如今
的29头，长隆亚洲象繁育保育
水平始终走在国内前沿。

羊城晚报讯 记者马灿、通讯
员王颖报道：8月12日，广州花都
某小区的业主开心地拿到了新房
的房产证，而让他们更惊喜的是，
在收楼拿证的同时房屋的用电过
户也一起办好了。

“绑定南网在线APP，在界面
中已经看到了自家电表信息和用电
情况，还配有专属的客服经理呢，这
种一步到位的服务，太贴心了。”业
主罗先生掩饰不住内心的喜悦。

记者了解到，2021年以来，广
州市规划和自然资源局全力推进
新建商品房“交房即交证”服务，让
老百姓实现安居安心。广州供电
局此前已实现了“不动产二手房登
记+供电过户”业务线上联办，此次
推出“交房即交证+用电过户联
办”，是在之前基础的升级版。

“以往收房后，业主通常要等
拿到房产证后，才会想起来办理
用电过户，时间一长可能还会忘，
这样导致无法及时了解自家用电
情况和获取用电服务信息，加上单
独上网办理这项业务，虽不用多
跑，但毕竟还是增加一次办理手
续。”广州供电局客服中心副总经
理刘飞翔说，现在，通过供电系统
与不动产登记交易登记系统对接，
用户在网上申请办理增量房转移
登记的同时即可申请供电过户业
务，无需重复提交资料，便可实现

“交房即交证+用电过户联办”。
据介绍，广州每年有10多万

新房和 10 多万二手房的交易需
求，这些数据打通以后，每年至少
可以为20万个家庭提供“用电无
感过户”的服务。

广州在省内率先实现“交房即交证+用电过户联办”

收楼拿证同时办妥用电过户

5条线路进度过半
“大环线”遥遥领先
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广州亲子家庭广州亲子家庭
化身化身““大象体验官大象体验官””
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佛山顺德的篮
球队与声名鹊起的
“村 BA”会碰撞出
怎样的火花？8 月
12 日，均安碧桂园
女篮总教练何信夫
和教练欧阳红粉在
位于佛山顺德均安
镇的广东省篮球协
会女子篮球培训基
地分享贵州台江县
三天之旅的体会。
“这一番台江之行，
我感受到整个村对
篮球的热爱，还有待
人的真诚热情。”何
信夫说。
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顺德均安女篮教练分享与顺德均安女篮教练分享与““村村BABA””碰撞的火花和思考碰撞的火花和思考

““群众篮球是宝塔的根基群众篮球是宝塔的根基””

万人空巷的“村BA”

“这样的阵仗我之前从未见
过。”何信夫如此描述台江县的
篮球比赛场面：球场坐落在山
底，观众台分布在半山腰的斜坡
上，过万村民来到现场，密密麻
麻地坐满。群山伫立，成为这片
人海的浩渺布景，令人观之震
撼。何信夫回忆，之前篮球队在
顺德各村的诸多场比赛，也有很
多观众来看，但顺德的观众远没
有台江县的那么多。

8 月 8 日，均安碧桂园女子
篮球队与顺德篮协男子篮球队
等一行人受邀前往台江县开展
为期三天的篮球交流活动，与台
江联队等多支当地球队交流切
磋。佛山市文广旅体局顺德综
合执法支队支队长欧伟中、均安
镇党委委员刘璟瑜以及多位教
练带队前往。队伍到达台江县

中等职业技术学校时虽然已是
晚上8时半，但求赛心切的台江
县已经安排了一场赛事。“我们
连行李也没有取下，饭也没有
吃，就直接参加了比赛。”何信
夫说。舟车劳顿也无法撼动篮
球队伍的士气，均安女篮和台江
县机关联队都拿出体育精神，对
阵切磋。

在比赛的前半场，均安女篮
领先，到了后半场，比分渐渐追
平，双方不断交替领先。最后阶
段，台江县机关联队采用全场紧
逼战术，迫使均安女篮发球失
误。最后一分钟，落后三分的均
安女篮破釜沉舟，打进关键三
分，44比44双方打平。

台江之行的第二天，均安女
篮走进台江县民族中学，与校队
共同训练，并开展教学赛，提升
双方的篮球技术水平。“我就在
一旁讲解，那边的高中生很听话
很努力。”何信夫说。第二场友

谊赛最后也打平了。到了 9 日
晚上，均安女篮对阵当地的女子
队。“我们因为整天都训练，实
力也比对方强些。虽然稍稍放
松防守，但进攻上还是很积极，
比赛最后的结果是 99:66。”当
地的讲解员看到这串数字，立马
妙语总结：祝愿我们与顺德的友
谊长长久久，台江县六六大顺。

台江县淳朴热情的民风和
村篮球比赛的盛况让均安女篮
一行人赞叹不已。中场休息时
表演的民族舞蹈，也让他们拍手
称快。“他们的秩序维持得很
好，上万人也不会乱，观众很礼
貌。台江投中了一球，村民就齐
刷刷欢呼呐喊，很团结热情。”
均安碧桂园女子篮球队教练欧
阳红粉说。中场休息期间，主办
方还动员观众参与二分球投篮
比赛，投中一次奖励一个大西
瓜，连续投中两次奖励一只鸭。
均安女篮也兴致勃勃地参与了，
她们投了三分球，最后得到很多
个西瓜，还有一只肥鸭。

“我们均安的篮球比赛可以
学习台江，增加这种趣味性的东
西。也希望政府部门能结合均
安本地的实际情况，多进行推
广。”何信夫说。

培养本地篮球精英

1976 年，何信夫组建了村
里的第一支女子篮球队。他形
容那时的球队是四无状态：没有

资金，穷得连球衣都买不起；没
有场地，球队训练都要四处借场
地，经常得等到别人的场地空置
了，他才能带着队伍去练习；训
练器材也是借回来的。“因为经
常要到晚上才有场地训练，哪个
村有电，我们就去哪。”何信夫
戏称他们当年是“追电球队”。

就连何信夫自己也不是专业
的体育科班出身。作为一名回乡
青年，他先是在村里的民办学校
当体育老师，后来才成为均安女
子篮球队的教练。因为不懂训练
方法，一开始他总是骑好几小时
的自行车，赶到江门体校“偷
师”。体校的老师后来发现了他，
一听是从均安过来的，感动于他
的坚持，便把他叫到办公室去，毫
无保留地把训练方法传授给他。
后来，何信夫还找机会到广州体
育学院进行了进修提升。

篮球队训练场馆的高墙上
悬挂着四道横幅，其中一道写
着：攻防结合，坚持快、灵、准、
狠、变。均安女篮走过46年，已
经从一支“四无”球队，逐渐成长
为夺得国家级赛事冠军近40次、
国际性赛事冠军6次的队伍。

何信夫表示，接下来篮球
队将继续立足均安本地，持续
招募本地青少年，培养本地的
篮球精英。同时学习台江县的
群 众 体 育 路 线 ，发 展 基 层 体
育。“职业篮球是在宝塔的尖
顶，而我们群众篮球是宝塔的
根基。”何信夫说。
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